

Jeudi 3 avril 2025, à Arradon

Semaine du Golfe (26 mai-1^{er} juin)

La Région mobilisée pour le patrimoine maritime et les quartiers prioritaires

La Région Bretagne est heureuse d'apporter une nouvelle fois son soutien à l'organisation de la Semaine du Golfe, à laquelle elle alloue une subvention de 125 000 €. Regroupés sous le label Voiliers de Bretagne les vieux gréements vont donc reprendre la mer et hisser les voiles pour le plus grand bonheur de tous. La Région vient de lancer un nouvel appel à projets visant à restaurer et valoriser ce patrimoine maritime bien vivant, sur terre comme en mer. L'enjeu est de le rendre aussi accessible au plus grand nombre. C'est le sens des actions menées cette année, à la demande de la collectivité, en direction des habitants des Quartiers politique de la ville de Vannes. Des initiatives présentées ce jeudi, à bord du *Biche*, par Anne Gallo, Vice-présidente au tourisme et patrimoine, Thierry Verneuil et Franck David, respectivement Président du directoire et Président du conseil de surveillance de la Semaine du Golfe.



C'est sur un **bateau labellisé « d'intérêt patrimonial »** que la Région Bretagne et la Semaine du Golfe ont présenté leurs ambitions partagées pour la 13^e édition de cette grande fête de la mer et du patri-

moine, qui rassemblera plus d'un millier de bateaux, à partir du 26 mai.

Le *Biche* est le **dernier thonier-dundée de Groix**, construit au milieu des années 1930. Entièrement restauré et remis à l'eau en 2012, avec le soutien de la Région, ce navire n'est pas un musée mais un représentant d'un patrimoine bien vivant : il prend régulièrement la mer pour des campagnes de pêche et propose aussi des croisières et balades en mer. Les passagers sont mêmes invités à participer aux manœuvres, en suivant les conseils de l'équipage (*lire page 4*)

Succès mérité pour les Voiliers de Bretagne

Faire vivre le patrimoine, c'est l'ambition de Voiliers de Bretagne. Ce label, dont bénéficie le *Biche*, est issu d'un **plan d'actions** de la Région lancé en 2011, qui identifie les voiliers du patrimoine breton nécessitant une restauration afin que ces bateaux chargés d'histoire continuent de

naviguer. Aujourd'hui, **50 voiliers** attendent les amateurs de grand air dans les ports de Bretagne (*lire page 2*).

Préserver le patrimoine, sur terre aussi

Pérenniser et animer le patrimoine littoral bâti, est le second axe de la politique de la Région. Le **nouvel appel à projets**, qui court jusqu'au 31 mai, vise, en premier lieu, à **restaurer** des éléments bâtis, en finançant des travaux majeurs. Mais ce n'est pas tout : il s'agit aussi d'attirer le public avec **une offre innovante** de médiations pédagogiques. Là encore, des aides régionales sont possibles (*lire page 3*).

Impliquer les habitants des quartiers

Soucieuse de rendre le patrimoine accessible à tous, la Région Bretagne a souhaité accompagner les actions mises en place par la Semaine du Golfe, en direction des 3 **Quartiers politique de la ville de Vannes, Kercado, Le Rohan et Ménimur**. Parmi celles-ci, des **visites guidées des bateaux** et du village du patrimoine, des **rencontres** entre habitants et associations engagées pour le patrimoine, la découverte et l'**exposition** « 20 ans de passion maritime » installée dans les 3 **centres socio-culturels de Vannes** et, surtout, l'opération inédite « **Embarquez pour la Préhistoire** » qui mobilise une **trentaine de jeunes vannetais** depuis plusieurs mois (*lire page 2*).

Contacts

SERVICE PRESSE | Tél. : 02 99 27 13 54 | presse@bretagne.bzh

Odile Bruley (06 76 87 49 57) | Sébastien Jédor (06 22 49 94 69) | Sylvain Le Duigou (06 42 32 13 57)

Aymery Bot (07 50 12 41 30) | www.bretagne.bzh/espace-presse

Voiliers de Bretagne

Plus de 170 bateaux remis à flot avec l'aide de la Région

Depuis 14 ans, la Région assure la pérennité des voiliers du patrimoine breton en accompagnant leur développement. L'appellation **Voiliers de Bretagne** compte à ce jour 50 embarcations traditionnelles dans ses rangs.

Printemps 2011 : les difficultés s'accumulent pour les exploitants, associations ou entreprises qui ont de plus en plus de mal à maintenir leurs flottes en état. La fréquentation est en baisse. Pour **enrayer le déclin**, la Région Bretagne lance un plan d'actions, baptisé Voiliers de Bretagne. Ce dispositif mise sur un modèle de gestion pérenne et mutualisé pour mieux exploiter et promouvoir ces voiliers chargés d'histoire.



L'histoire d'un renouveau

Les investissements de la Région portent sur la réhabilitation des navires (jusqu'à 20% du coût global des travaux) ainsi que sur l'amélioration du confort des passagers. L'année dernière, 13 bateaux en ont bénéficié pour un total de 82 000 €.

Depuis le début de l'opération, 173 navires ont été réhabilités (grâce à 2,3 M€ d'aides régionales cumulées).

Et les résultats sont au rendez-vous ! Chaque année, plusieurs dizaines de milliers de passagers embarquent, friands d'histoire... ou à la recherche d'un grand bol d'air iodé.

> www.voiliers-de-bretagne.com

Avec les centres socio-culturels de Vannes Naviguer comme au Néolithique !



Photos © Association Koruc

C'est **une première en Bretagne**. Dans la perspective de la Semaine du Golfe, l'**association Koruc** (dont le siège est à Tramain dans les Côtes d'Armor), conduit un **projet inédit** sur le thème de la **navigation** et de la **préhistoire**. Koruc, acteur reconnu de l'éducation artistique et culturelle, a reçu une **subvention de 6 000 € de la Région** pour cette opération de médiation, menée en partenariat avec le centre de vacances Ty Golfe et les centres socio-culturels de **trois quartiers populaires** (labellisés « Politique de la Ville ») de **Vannes (Kercado, Le Rohan et Ménimur)**.

Durant plusieurs mois, **une trentaine de jeunes de 10 à 15 ans construisent deux embarcations** à l'aide de fac-similés **d'outils du Néolithique** en pierre, en bois et en os : une **pirogue monoxyle** (taillée dans une seule pièce de bois) et un **bateau de roseaux**. Les ateliers organisés tout l'hiver ont permis de mesurer l'enthousiasme des enfants ... et aussi de leurs parents, certains n'hésitant pas à donner des conseils en matière de constructions traditionnelles.

Ces deux embarcations –et d'autres mises à disposition par les équipes pédagogique de Koruc et Ty Golfe– permettront aux jeunes de **naviguer à proximité de l'île de Gavrinis**, l'un des sites mégalithiques français les plus remarquables du golfe du Morbihan où figurent des gravures de bateaux du Néolithique. Les enfants partiront pour un **séjour de 5 jours et 4 nuits** pendant les vacances d'avril avant de venir **présenter leurs bateaux** sur le stand de Koruc **au village de la Semaine du Golfe** : un « **camp archéo** » inoubliable !

Un nouvel appel à projets ouvert jusqu'au 31 mai

Réhabiliter le patrimoine maritime bâti et le faire vivre

Fragilisé par l'érosion ou l'urbanisation du littoral, à l'abandon ou en mauvais état, le patrimoine maritime mérite, aux yeux de la Région, une attention toute particulière. La collectivité agit en effet pour que cet héritage soit réhabilité, transmis et dévolu à de nouveaux usages. Depuis trois ans, elle lance un appel à projets (le dernier a été voté le 31 mars), incitant les communes, équipements publics, centres de vacances... à se porter candidats pour restaurer, animer et raconter ces lieux de mémoire.

L'appel à projets « réhabilitation du bâti et médiations innovantes » comporte deux volets :

> **Développer** : c'est-à-dire investir au bénéfice du territoire et de ses habitants en restaurant et réhabilitant un bâti non protégé mais intéressant sur le plan patrimonial et susceptible d'être valorisé sur les plans culturel, touristique, ou socio-économique.

La Région pourra contribuer aux travaux extérieurs (clos-couvert-structure ou mise en valeur des abords), intérieurs (dans le respect de l'esprit des lieux) ou de muséographie permanente.

Parmi les 7 lauréats de l'an dernier : la réhabilitation du moulin du Birlot à Bréhat, l'élaboration du parcours de l'écomusée des goémoniers et des algues de Plouguerneau, le confortement des remparts du Fort du Dellec à Plouzané, la réhabilitation du sémaphore de Kerpenhir à Locmariaquer, l'installation du musée des thoniers dans l'ancienne glacière d'Étel (photo ci-dessous © Charlotte Barraud—Région Bretagne)...



> **Surprendre** : c'est-à-dire expérimenter des outils de médiation en direction du public pour raconter, sous une forme nouvelle et participative, les patrimoines maritimes matériels ou immatériels appartenant à la mémoire collective bretonne. Parmi les 10 lauréats retenus en 2024, figurent le projet « Navigation et mégalithisme » à Vannes (lire page précédente) un atlas poétique de la Rance, une pièce de théâtre sur l'ancien aqueduc de la Compagnie des Indes à Port-Louis, un partenariat franco-canadien sur la Libération de Lorient (ci-dessous, le bunker Keroman III © Bernard Bègne—Région Bretagne)



Une large palette de bénéficiaires

Sur le volet investissement, l'appel à projets s'adresse aux communes et EPCI soumis à la loi Littoral, aux établissements publics mais aussi aux propriétaires-gestionnaires de centres de vacances, associations ou entreprises de l'ESS.

Sur le volet des outils de médiation innovants, les collectivités locales sont aussi concernées via leurs équipements : crèches, médiathèques, centres de loisirs, écoles de musique, maisons des jeunes... D'autres catégories comme les lycées maritimes et agricoles ou encore les Musées de France peuvent également candidater.

Des aides régionales incitatives

Concernant la réhabilitation du bâti, une enveloppe globale de 350 000 € permettra de financer les chantiers jusqu'à 50% de leurs investissements (plafonds variables selon les territoires). Sur le volet « médiation », les aides pourront représenter, sur un budget disponible de 250 000 €, entre 30 à 40 % des dépenses engagées.

Des webinaires sont organisés les 4 et 22 avril pour les candidats. Inscriptions : valorisation.patrimoine@bretagne.bzh

La Semaine du Golfe « met le cap sur les mégalithes »

La Région soutient la candidature au patrimoine de l'UNESCO

Au-delà des bateaux historiques, l'édition 2025 de la Semaine du Golfe est axée sur l'inscription, au patrimoine mondial de l'Unesco, des mégalithes de Carnac et des rives du Morbihan. Le résultat de cette candidature, portée par *Paysages de mégalithes* et activement soutenue par la Région Bretagne, sera connu mi-juillet.

Carnac et le sud Morbihan constituent **une zone unique au monde** par la **concentration** et la **diversité** des mégalithes : **plus de 550 monuments** (dolmen, menhir, tumulus...) sur un territoire de **plus de 1 000 km² en bordure de littoral**. C'est ce qui a motivé le dépôt de la candidature des « Mégalithes de Carnac et des rives du Morbihan » à l'inscription sur la liste du patrimoine mondial de l'UNESCO.

Cette candidature, portée depuis plus de 12 ans par l'association *Paysages de mégalithes*, est le fruit d'un **travail collectif** : elle rassemble 28 communes, le Département du Morbihan, les agglomérations d'Auray et Vannes, le Centre des Monuments Nationaux (CMN), le Conservatoire du Littoral et la **Région Bretagne**. Cette dernière **alloue**, depuis 2016, **entre 30 000 et 50 000 € par an à l'association**, un appui renforcé cette année par des actions de communication sur ses sites et réseaux.

Lors de la Semaine du Golfe, *Paysages de mégalithes* proposera sur son stand des **ateliers pour les enfants**, des **expositions** et des **visites** des sites de Gavrinis, Erdeven et Pen Hap **en réalité virtuelle**.



Alignements de Kerzerho à Erdeven (56) © Inventaire du Patrimoine - Région Bretagne — Bernard Bègne

Carte d'identité

Le Biche, ou l'apogée de la pêche à la voile

Le *Biche* est le dernier thonier-dundée (ou dundee, prononcer « *dindé* », bateau de travail à voile) de l'Atlantique. Ce type de navire a connu un grand succès commercial jusqu'à la Seconde Guerre mondiale. Le dundée est associé aux heures de gloire de la pêche à la voile en Atlantique, des Sables d'Olonne jusqu'à Etel, Groix, Concarneau ou Douarnenez.



Construction : 1934-1936

Premier propriétaire : Ange Stéphane, dit « Ange-Biche », pêcheur à Groix .

Restauration en 2012, financée en partie par la Région Bretagne (230 000 €), sous la houlette des Amis du *Biche*.

Longueur : 32,00 m

Largeur : 6,60 m

Tirant d'eau : 2,90 m

Surface de voilure : 300 m²

www.lebiche.com